



**Calixa Lavallée**  
**Né le 28 décembre 1842**

Calixa Lavallée, né le 28 décembre 1842 à Verchères au Québec et mort le 21 janvier 1891 à Boston aux États-Unis, était un compositeur, un chef d'orchestre, un pianiste, un organiste et un professeur de musique. Il est surtout connu pour avoir composé la musique de l'hymne national canadien, *Ô Canada*. Son père, Augustin Lavallée, était bûcheron et forgeron. Par la suite, celui-ci devint réparateur d'instruments de musique et enseignant de musique dans sa communauté. C'est de cette façon que Calixa fut initié à la musique. À onze ans, Calixa jouait de l'orgue et, deux ans plus tard, donnait un concert de piano au Théâtre royal de Montréal.

En 1880, le Congrès national des Canadiens-Français lui commande *Ô Canada* pour la fête de la Saint-Jean, les paroles étant écrites par Adolphe-Basile Routhier. Sept ans plus tard, il devint le président de l'Association nationale des enseignants de musique. Il a tenté d'établir un conservatoire de musique au Canada, mais le Gouvernement du Québec refusa de le financer.

Calixa Lavallée est décédé à Boston, en 1891. Joseph-Laurent Gariépy, un professeur de musique au Mont Saint-Louis et cornettiste virtuose, fit pression auprès des autorités politiques de son temps pour que ses restes soient rapatriés à Montréal en 1933, et mis en terre au cimetière Notre-Dame-des-Neiges.

Depuis sa mort, un petit village, une école secondaire à Montréal, ainsi que des rues à Montréal, Québec, Trois-Rivières, Mirabel, Magog, Boucherville, Ste-Julie, Varennes, Granby et St-Hyacinthe portent maintenant son nom.